
ATA DA 5ª REUNIÃO DA DIRETORIA EXECUTIVA (BIENIO 2018-2020) DA 1 

ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE ENSINO DE CIÊNCIAS SOCIAIS (ABECS) 2 

 3 

Ata da 5ª Reunião da Diretoria Executiva (Biênio 2018-2020) da Associação Brasileira 4 

de Ensino de Ciências Sociais (ABECS), realizada no dia 20 de janeiro de 2020, com início às 5 

10:00 no horário de Brasília, por via remota. Participaram dessa reunião o Presidente, Thiago 6 

Ingrassia Pereira, o 1º Vice-Presidente, Cristiano das Neves Bodart, a 2ª Vice-Presidente, 7 

Fernanda Feijó, o Secretário Executivo, Thiago de Jesus Esteves, a 1ª Secretária Adjunta, 8 

Rafaela Reis Azevedo de Oliveira e a Tesoureira, Vanessa Porciúncula. 9 

O presidente, Thiago Ingrassia Pereira, deu às boas-vindas aos membros da diretoria-10 

executiva, salientou a importância dos encontros e submeteu aos presentes a seguinte pauta 11 

para a reunião: 12 

i. Informes; 13 

ii. Memorando das discussões do grupo virtual da diretoria executiva; 14 

iii. Situação bancária e contábil; 15 

iv. IV Congresso Nacional; 16 

Apresentados os pontos de pauta da reunião, o Secretário Executivo solicitou a inclusão de dois 17 

outros, que foram acolhidos pelos integrantes da diretoria: Definição do calendário de reuniões 18 

(v); e estatuto da ABECS-Nacional e das Unidades Regionais (vi). 19 

Iniciando pelos informes, Rafaela Reis deu notícias sobre a ABECS-Minas e as ações 20 

juntos aos sindicatos de professores e sociólogos do estado, o que resultou numa audiência 21 

pública realizada pela Comissão de Educação da Assembleia Legislativa de Minas Gerais para 22 

discutir a retirada da Sociologia do segundo ano do ensino médio no estado. Informou, ainda, 23 

que a regional fará uma reunião no início do próximo mês, já agendada. Cristiano Bodart 24 

apresentou o desenvolvimento do projeto do Observatório Nacional de Sociologia 25 

mencionando que a iniciativa já congrega 19 instituições de ensino e apenas a Região Norte do 26 

país ainda não possui representante no Observatório e que em breve dará os encaminhamentos 27 

para o registro das atividades nas respectivas instituições. Fernanda Feijó destacou que o estado 28 

de São Paulo continua com dois tempos de Sociologia em cada ano do Ensino Médio e que 29 

faltou entregar a relação dos filiados que contribuíram com a arrecadação de fundos para a 30 

campanha realizada em 2019, além de apontar para uma atuação mais direta da Diretoria 31 

Executiva no grupo dos coordenadores das URs. Thiago Esteves informou que a ABECS-Rio 32 

de Janeiro, retomará às atividades na última semana de fevereiro ou primeira de março, sendo 33 

a primeira do ano e que estão viabilizando a edição de uma nova olimpíada de Sociologia. 34 



Nesta nova edição irão utilizar recursos tecnológicos para realizar uma parte a distância de 35 

modo que se possa testar modelos para uma Olimpíada Nacional. Vanessa Porcíncula 36 

mencionou as ações da ABECS-Rio Grande do Sul, destacando o e-mail encaminhado para 37 

pessoas que estavam filiadas na regional para conhecer o perfil dos professores de Sociologia 38 

do estado, bem como suas necessidades, sendo apontadas a formação continuada e a discussão 39 

sobre o currículo. Thiago Ingrassia lembrou o lançamento do volume 3, n. 2 da revista 40 

eletrônica Cadernos da ABECS (CABECS), mencionando a divulgação que temos feitos em 41 

nossas redes sociais e também cumprimentando o editor da revista, Cristiano Bodart, pelo 42 

empenho. Aproveitou ainda para destacar que na última avaliação realizada pela Capes a 43 

revista foi avaliada como “Qualis B4”, primeiro nível de pontuação para os programas de Pós-44 

Graduação. Cristiano, fechando os informes, solicitou a ampla divulgação da revista, visto que 45 

um dos critérios considerados pela Capes para qualificação dos periódicos é o número de vezes 46 

em que eles são citados.  47 

Seguindo com o segundo ponto da pauta, Rafaela Reis apresentou a síntese do que foi 48 

discutido no grupo virtual da Diretoria Executiva, entre os dias 22 de novembro de 2019 a 19 49 

de janeiro de 2020, período entre a última reunião ordinária e a que origina esta ata. No relato 50 

apresentou a discussão sobre os GDs (Grupos de Discussão) no Congresso Nacional da ABECS 51 

em que a Fernanda Feijó, após reunião com a coordenação local do evento (ABECS-SP) trouxe 52 

proposta diferente do que havia sido pensado em nossa reunião anterior: que fossem feitos 6 53 

GDs, sendo 4 propostos pela diretoria executiva da ABECS e 2 da Comissão Local. Na nova 54 

proposta, após reunião em São Paulo, seria aberto edital para submissão de propostas de GDs. 55 

Houve algumas divergências sobre esta decisão no grupo, tendo sido a discussão levada para o 56 

grupo virtual de organização do evento. A decisão final foi a abertura de edital para a submissão 57 

das propostas. Em vista disso, Cristiano Bodart fez uma proposta de critérios para a submissão 58 

de GDS e de suas avaliações, que também foi levado para o grupo de coordenação do evento. 59 

Thiago Ingrassia informou, no período, sobre a contraproposta apresentada ao contador 60 

Anderson Godinho, tendo sido aceita pelo profissional pagamentos quadrimestrais de 61 

R$1.200,00, o que equivale a R$300,00 mensais, R$200,00 a menos que a proposta original do 62 

contador. No grupo, o presidente Thiago Ingrassia também apresentou as metas da executiva 63 

Nacional da ABECS para o ano de 2020, quais sejam: (i) Organizar o quadro social; (ii) 64 

Mobilizar o pagamento da anuidade dos filiados; (iii) Organizar o fluxo de informações das 65 

URs; (iv) Criar regimento para disciplinar as URs; (v) Organizar o IV Congresso Nacional da 66 

Associação; (vi) Trabalhar na implementação do Observatório Nacional de Sociologia; (vii) 67 

Garantir a realização das reuniões por estado; e (viii) realização da eleição para nova diretoria. 68 



No grupo, foi decidido que as carteirinhas de filiados à ABECS serão opcionais, sendo o(a) 69 

demandante responsável pelo pagamento de sua confecção e do custo de envio pelos Correios. 70 

Foi aprovada a proposta feita por Thiago Esteves, de criação de um novo grupo virtual que 71 

congregaria os coordenadores das URs em atividade da ABECS. O grupo virtual foi criado. E, 72 

finalmente, Thiago Ingrassia informou sobre a abertura da conta corrente da ABECS no dia 06 73 

de janeiro de 2020, no Banco do Brasil após a pesquisa sobre taxas e condições em outros 74 

bancos, como Caixa Econômica e NuBank. A conta foi aberta em agência na cidade de Porto 75 

Alegre, cidade em que a Tesoureira Vanessa Porcíncula reside, tendo como números: Agência 76 

0661-0 e CC 98379-9.  77 

 Seguindo com o terceiro ponto de pauta – a situação bancária -, o presidente Thiago 78 

Ingrassia fala sobre a sua pesquisa para a abertura da conta corrente da ABECS. Contou que 79 

os bancos não possuem interesse em nos ter como clientes, pois não movimentaremos muitos 80 

recursos por ano, o que dificultou um pouco a escolha do Banco e abertura da Conta. Conforme 81 

já mencionado na pauta anterior, foi aberta a conta no Banco do Brasil, contudo o presidente 82 

informou que não está conseguindo acessar a conta pelo aplicativo de internet. Disse que fará 83 

uma ligação para a agência, a fim de verificar o que está acontecendo para iniciarmos a 84 

captação de recursos da anuidade de 2020. A conta terá uma taxa mensal de R$ 84,00, sendo 85 

possível a emissão de boletos, cheques, assim como a sua gestão por meio do site e aplicativo. 86 

Informou, ainda, que quando mudarmos a direção será possível fazer a movimentação da conta, 87 

via remota, de qualquer lugar do Brasil. A tesoureira Vanessa Porcíncula informou que também 88 

não conseguiu acessar a conta pelo aplicativo. Ela disse que se não conseguir resolver pelo 89 

telefone, que ela irá na agência pessoalmente. Sobre os serviços de contabilidade, o presidente 90 

Thiago Ingrassia informou que não havia fechado nenhum tipo de contrato ainda com o 91 

profissional, pois aguardava a definição nesta reunião de hoje. Todos foram de acordo com a 92 

contratação do contador Anderson Godinho e foi esclarecido que ele fará prestação de contas 93 

e atualização de nossos registros em cartório sempre que houver a necessidade, mas toda 94 

movimentação e controle de caixa será de responsabilidade da Tesouraria. No que compete os 95 

boletos para pagamento das anuidades, o vice-presidente Cristiano Bodart sugeriu que 96 

contratássemos uma plataforma de pagamentos, como o Pay Pall, de modo que haja maior 97 

facilidade no serviço, visto que os valores por boleto são compatíveis com os dos bancos. Após 98 

discussão sobre a melhor forma de realização a captação de anuidades, acordou-se filiados 99 

correntistas do Banco do Brasil farão depósito identificado, que consta nome e CPF e para 100 

quem não for correntista do Banco em questão, haverá a possibilidade de pagamento via 101 

alguma plataforma. Thiago Ingrassia, na oportunidade, solicitou para a tesoureira que 102 



assumisse a verificação das condições dessas plataformas, o que foi acatado. Foi mencionado 103 

pelo Cristiano a importância de enviarmos um e-mail aos associados para a contribuição da 104 

anuidade de 2020, mas foi ponderado pelo Thiago Esteves sobre a importância de enviarmos, 105 

antes, um e-mail de boas-vindas, visto que ele já recebeu cobranças de pessoas querendo saber 106 

se estavam filiadas após o preenchimento do formulário, já que não recebeu nenhuma 107 

devolutiva. Todos concordaram incluindo neste e-mail informações sobre o Congresso e a 108 

CABECS. O presidente Thiago Ingrassia ficou responsável por esta mensagem.  109 

 No quarto ponto de pauta, discutiu-se o IV Congresso Nacional da ABECS. Temos 110 

local, data e material de divulgação do evento. O presidente Thiago Ingrassia ponderou sobre 111 

a importância de construirmos coletivamente, junto da Coordenação local do evento, as pautas 112 

e diminuirmos os ruídos surgidos no grupo virtual. Alguns questionamentos foram feitos que 113 

precisam de respostas o mais breve possível: Vai ser utilizada a mesma conta bancária da 114 

ABECS para captação de recursos das inscrições? Vai ser utilizado o mesmo e-mail da 115 

ABECS? Onde iremos divulgar o evento? Thiago Ingrassia solicitou um relato da Fernanda 116 

Feijó como representante da executiva na UR de São Paulo. Fernanda pede desculpas por ter 117 

esquecido de mencionar nossa proposta de composição de GDs e disse que há um concesso da 118 

Coordenação local de que os coordenadores dos GDs devam ser filiados à ABECS, sendo 119 

importante, contudo, abrirmos exceções para convidados que possam participar de alguma 120 

mesa ou conferência. Thiago Esteves contribuiu dizendo que seria importante que os membros 121 

da organização, do Comitê Científico, além dos coordenadores dos GDs, fossem filiados a 122 

ABECS e estejam com as anuidades pagas. Contudo, Thiago Ingrassia ressaltou que não 123 

devemos nos fechar para os não filiados, até mesmo para poderem conhecer e de repente se 124 

filiarem durante ou após o evento, embora seja importante privilegiar os filiados. Foi unânime, 125 

porém, que o valor das inscrições deva ser diferente para os associados e um valor mais 126 

simbólico para os professores da educação básica. Thiago Esteves questionou a Fernanda sobre 127 

a definição da Comissão Científica do evento, pois no grupo virtual do Congresso os nomes já 128 

estavam definidos, o que foi corroborado pelo Cristiano Bodart. Fernanda alertou que a 129 

proposta foi colocada no grupo, mas que ninguém da executiva se manifestou e que era 130 

importante participarmos mais ativamente. Ela pontuou também que na Comissão local do 131 

evento sugeriu como homenageado um professor do estado de São Paulo, tendo sido sugerido 132 

o nome do professor Amaury César, professor da USP e ex-presidente da ABECS. Cristiano 133 

Bodart sugeriu o nome da ex-presidenta da ABECS, professora Tânia Elias Magno da Silva. 134 

Fernanda destaca que outra indicação da comissão local, que também teve uma contribuição 135 

muito grande para a construção do currículo de Sociologia e Filosofia no Ensino Médio no 136 



estado de São Paulo: a professora Heloísa Martins. Sobre a sugestão dos nomes para as mesas 137 

redondas, Rafaela Reis sugeriu o nome do professor da Educação Básica, João Paulo Cabrera, 138 

que também da ABECS-Rio e Fernanda Feijó lembrou que não teremos financiamento e que é 139 

importante priorizarmos pessoas de São Paulo ou alguém que vá para mesas por militância. 140 

Disse, ainda, que em princípio, pensou-se uma mesa de abertura que trate o tema do evento, 141 

tendo sondado pessoas do Instituto Paulo Freire e o próprio Thiago Ingrassia. Este pontuou que 142 

é importante considerar a paridade de Gênero, de rede e etapa de ensino.  143 

 Sobre a definição do calendário de reuniões do ano de 2020, nosso quinto ponto de 144 

pauta, acordou-se entre os integrantes da executiva nacional que elas acontecerão nas primeiras 145 

sextas-feiras de cada mês, das 10h às 12h, por via remota. Desta forma, as próximas reunião 146 

acontecerão nos seguintes dias: 07 de fevereiro; 06 de março; 03 de abril; 08 de maio (exceção, 147 

pois a primeira sexta-feira é 01/05/2020, feriado nacional); 05 de junho; 03 de julho; 07 de 148 

agosto; 04 de setembro; 02 de outubro; e 06 de novembro. 149 

 O sexto e último ponto de pauta tratou revisão do Estatuto da ABECS e da elaboração 150 

de um Estatuto para as URs. Cristiano Bodart apontou que uma de suas preocupações é com o 151 

uso de ofícios e representações em nome da ABECS sem que haja o conhecimento da executiva 152 

nacional e que é preciso regularizar isso no estatuto. Thiago Esteves lembrou que já houve um 153 

movimento iniciado por ele e pela Rafaela Reis de revisão do Estatuto e do Regimento da 154 

ABECS-Nacional. Dito isso, foi criada uma comissão de revisão do Estatuto e de elaboração 155 

do Estatuto para as URs, composta pelo Thiago Esteves, Fernanda Feijó, Rafaela Reis e 156 

Cristiano Bodart. Essa comissão será presidida pela 2ª Vice-presidenta, Fernanda Feijó. 157 

 Por fim, o presidente Thiago Ingrassia lembrou que é função do 1º vice-presidente 158 

nomear uma comissão eleitoral para realizar a eleição da nova diretoria (Biênio 2020-2022) e 159 

que daria maiores informações ao Cristiano Bodart para que ele pudesse desenvolver esse 160 

trabalho.  161 

Nada mais havendo a tratar, após a anuência de todos e todas presentes, o presidente, 162 

Thiago Ingrassia Pereira, declarou encerrada a reunião às 12:35, no horário de Brasília. 163 


